

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Metode Penelitian

1. Jenis Penelitian

Sesuai dengan rumusan masalah dan tujuan penelitian, maka penelitian ini memakai metode penelitian kualitatif. Menurut Sugiyono penelitian kualitatif merupakan penelitian yang berdasarkan ajaran yang bermanfaat, yaitu yang melihat realitas bermasyarakat sebagai sesuatu yang utuh, berkelompok, bersemangat, dan penuh makna.¹ Dengan kata lain, penelitian kualitatif berusaha memberikan penjelasan kepada seorang individu bagaimana melihat, melaksanakan, atau memaknai kehidupan sosialnya.²

Jenis penelitian ini merupakan penelitian kualitatif, untuk memudahkan penelitian ini peneliti menggunakan penelitian lapangan (*field reseach*) yang mana sesuai dengan permasalahan yang akan diteliti. Sederhananya maksud dan tujuan penelitian lapangan (*field research*) merupakan mencakup keseluruhan yang terjadi di lapangan, bertujuan memahami tentang latar belakang kondisi sekarang³. Penelitian kualitatif ialah penelitian yang diarahkan untuk mendeskripsikan dan menguraikan tanda-tanda, peristiwa, aktifitas sosial, sikap, kepercayaan, persepsi secara perseorangan maupun berkelompok. Biasanya deskripsi digunakan untuk menemukan prinsip-prinsip dan penjelasan yang mengarah kepada kesimpulan. Karena penelitian ini berupaya mengumpulkan fakta yang ada

¹ Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D*, (Bandung: Remaja Rosda Karya, 2004), h,8.

² Nanang Martono, *Metode Penelitian Sosia*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2016), h,212.

³ Mahi M. Hikmat, *Metode Penelitian dalam Perspektif Ilmu Komunikasi dan Sastra*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2011) h,35.

dilapangan, penelitian ini terfokus pada usaha mengungkapkan suatu masalah dan keadaan sebagaimana adanya yang diteliti dan dipelajari sebagai sesuatu yang utuh.

2. Jenis dan Sumber Data

a. Jenis Data

Data diartikan sebagai hal-hal yang diketahui, atau diasumsikan sebagai fakta dan gambar sebagai bahan untuk menarik kesimpulan.⁴ Jenis data dari penelitian ini yaitu data kualitatif. Jenis data kualitatif adalah data deskriptif berupa kata-kata, tulisan atau lisan yang tergantung pada pengamatan terhadap rag-rag yang menjadi obyek penelitian dengan menggunakan bahasa dan istilah sendiri. Dalam hal ini, data kualitatif merupakan hasil dari wawancara, observasi, dan dokumentasi yang dilakukan oleh peneliti pada saat melakukan penelitian Implementasi Manajemen Taman Pendidikan Al-Qur'an Baiturahman.

b. Sumber Data

Sumber data pada penelitian ini merupakan pokok pembahasan dari mana data diperoleh. Data dapat diperoleh melalui sumber data pada penelitian ini. Oleh karena itu penulis mengambil dari beberapa sumber seperti buku, karya tulis ilmiah yang mendukung dan signifikan dengan penulisan. Berikut data pada penelitian ini terbagi menjadi dua yaitu Data Primer dan Data Sekunder:

1. Data Primer

⁴ Nanang Martono, *Opcit*, h,64.

Data primer adalah data yang didapatkan langsung di lapangan oleh orang yang sedang melakukan penelitian atau orang yang memerlukan data tersebut.⁵ Dalam penelitian ini yang menjadi sumber utamanya adalah ketua atau pimpinan TPA Baiturahman dan guru/ pengajar TPA Baiturahman.

2. Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang didapatkan atau dikumpulkan melalui orang yang telah melakukan penelitian dari sumber yang telah ada.⁶ Dalam penelitian ini yang menjadi faktor pendukung yaitu buku-buku, arsip-arsip, penelitian terdahulu.

B. Teknik Pengumpulan Data

1. Wawancara

Wawancara adalah teknik pengumpulan data dengan memberikan pertanyaan kepada responden, dan jawaban yang diberikan oleh responden dicatat atau di rekam.⁷ Maka dari itu, peneliti melakukan wawancara dengan beberapa orang yang dianggap bisa memberikan informasi yang valid terkait permasalahan yang diteliti yaitu Implementasi Manajemen Taman Pendidikan Al-Qur'an dalam Meningkatkan Minat Belajar Al-Qur'an Desa Pagar Agung Kabupaten Muara Enim.

2. Observasi

⁵ M. Iqbal Hasan, *Pokok-Pokok Materi Metodologi Penelitian dan Aplikasinya*, (Bogor: Ghalia Indonesia, 2002) h,82.

⁶ *Ibid*, h,58.

⁷ *Ibid*, h,85.

Observasi adalah pengamatan langsung pada suatu objek yang diteliti.⁸ Disini peneliti terjun langsung kelapangan untuk mengetahui pelaksanaan manajemen tpa dalam meningkatkan minat belajar Al-Qur'an, dan mengamati ruang, tempat, pelaku, waktu dan kejadian di dalam lapangan.

3. Dokumentasi

Dokumentasi adalah sejumlah rangkaian kejadian yang telah terjadi atau arsip, visual, dan karya-karya bersejarah dari sumber informasi atau seseorang.⁹ Dokumentasi berupa data-data penunjang dengan dokumen-dokumen penting semacam dokumen lembaga yang diteliti. Oleh karena itu, foto-foto maupun sumber tertulis lain yang mendukung untuk digunakan didalam penelitian.

C. Lokasi Penelitian

Penelitian ini dilakukan di Taman Pendidikan Al-Qur'an Baiturahman yang berlokasi di Jalan Trans Sugih Waras RT 01 Dusun 4 Desa Pagar Agung, Kec. Rambang, Kabupaten Muara Enim, Sumatera Selatan 31385.

D. Teknik Analisis Data

Analisis data adalah sebuah bagian yang berguna untuk mengartikan data hasil penelitian supaya lebih mudah dimengerti pembaca secara umum.¹⁰ Analisis data dalam penelitian ini menggunakan analisis data kualitatif yang meliputi reduksi data, penyajian data dan verifikasi. Adapun penjelasan dari tiga data tersebut sebagai berikut:

⁸Husaini Usman, *Metodologi Penelitian Social*, (Jakarta: PT Bumi Aksara, 2000), h, 24.

⁹ Sugiono, *Metodologi Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan RAD*, (Bandung: Alfabeta, 2012), h,329.

¹⁰ Nanang Martono, *op.cit.*, h.10.

1. Reduksi Data

Reduksi data adalah proses penentuan, pengabstrakkan, penyerdehanaan, dan pemindahan data kasar yang ada berawal dari catatan tertulis yang diperoleh saat berada di lapangan.¹¹ Dengan arti lain, reduksi data merupakan membuang data yang tidak perlu sehingga menghasilkan informasi yang bermanfaat dan memudahkan untuk menarik kesimpulan.

Dalam penelitian ini, sebagai langkah awal peneliti mengumpulkan data mengenai implementasi manajemen untuk meningkatkan minat belajar pada TPA Baiturahman. Data yang diperoleh dari penelitian berupa hasil wawancara yang dilakukan peneliti dengan informan yang telah ditentukan kemudian hasil wawancara dianalisis.

Wawancara dimulai dengan membuat hasil wawancara dengan informan. Transkrip yang sudah ditulis kemudian dibaca untuk dilakukan reduksi data.

2. Penyajian Data

Penyajian data adalah kegiatan menyediakan data hasil penelitian, sehingga mengharuskan peneliti untuk menarik kesimpulan sementara dan dapat mengatur tindakan selanjutnya jika ternyata masih ditemukan yang tidak utuh, butuh penjelasan, atau sama sekali belum diperoleh.¹² Penyajian data merupakan sekumpulan data disusun secara logis, sehingga menghasilkan kesimpulan yang mudah untuk dipahami.

Pada tahapan ini, peneliti menarik kesimpulan sementara untuk mendeskripsikan informasi yang telah di klarifikasikan sebelumnya mengenai implementasi manajemen dalam meningkatkan minat belajar pada TPA Baiturahman.

¹¹ *Ibid*, h.11.

¹² *Ibid*, h.11.

3. *Conclusion Drawing* atau Verifikasi

Conclusion Drawing atau Verifikasi adalah kegiatan menyusun kesimpulan berdasarkan dua kegiatan sebelumnya¹³. Kesimpulan ini terbagi menjadi dua yaitu kesimpulan sementara maupun kesimpulan akhir. Dengan kata lain, *Conclusion Drawing* atau Verifikasi merupakan tahap untuk mencari makna data yang dikumpulkan dengan mencari hubungan, persamaan, atau perbedaan untuk ditarik kesimpulan sebagai jawaban permasalahan yang ada. Langkah ini dilakukan untuk mengambil kesimpulan yang telah diperoleh dilapangan kemudian di periksa kembali dengan cara meninjau kembali dilapangan sehingga calon peneliti lebih mudah menjawab penelitian tersebut.

¹³ *Ibid*, h.12.